
 

 

 اسم الفاعل  



 اسم الفاعل

 هو اسم يشتق من الفعل للدلالة على وصف من قام بالفعل و يصاغ

وزن وعلى , من الفعل المضارع  المبني للمعلوم إذا كان مزيدًا

 .إذا كان ثلاثيًا( فاعِل)

 على سبيل المثال كلمة كَاتِب اسم فاعل تدل على وصف الذي قام

 .بالكتابة



 يصاغ اسم الفاعل على النحو التالي 

 ( .فاعِل)الفعل الثلاثي على وزن 
 لَعِبَ لََعِب, كَتَبَ كَاتِب : مثل. 
 قلبت عينه , و عينه ألف,إذا كان الفعل ثلاثيًا أجوف

همزة في اسم الفاعل, سواء أكانت عينه أصلها واو أو 
 :مثل, ياء  

  باع بَائِع, قال قَائِل. 
 (فاعل)وزن على 
 أما إذا كان الفعل أجوف و عينه صحيحة أي واو أو ياء

 :مثل , فإنها تبقى كما هي في اسم الفاعل
 حَايِدحيد ,عور عَاوِر. 
 (فاعِل)وزن على 
 



 و إن كان الفعل آخره حرف علة فإن اسم الفاعل ينطبق

عليه ما ينطبق على الَسم المنقوص أي تحذف ياؤه 

  بـالأخيرة في حالتي الرفع و الجر, إنْ كان غير معرف 

 :مثل, وتبقى في حالة النصب , مضاف  وغير ( ال)

  مشي , رَاض   -رضي–  , ,  –روى مَاش   واع   -وعى راو 

 ( .فاع  )وزن على 

 التضعيف , مع بقاء المضعف وفي الفعل.   

 شاكٌّ  –شَكَّ , رادٌّ  –رَدَّ , مادٌّ  –مَدَّ : نحو. 

 (فاعْل  )وزن على  

 



إذا كان الفعل غير ثلاثي يأتي اسم الفاعل منه على وزن 

الفعل المضارع مع إبدال حرف المضارعة ميما مضمومة 

  .الآخرمع كسر ما قبل 
يُزَلْزِل مُزَلْزِل, مثل يُدَحْرِج مُدَحْرِج. 

 إذا كان الحرف الذي قبل الآخر ألفاً فإنه يبقى كما هو في
 اسم الفاعل

مثل يَخْتار مُخْتَار. 

اسم فاعل من فعل مبني )العاقل مُخْتَار أفضل الحلول -
 (.للمعلوم

اسم مفعول من فعل ) هذا العالم مُخْتَار للترشح للجائزة-
 (.مبني للمجهول

وزن وردت أفعال رباعية اشتق منها اسم الفاعل على 
 .أيفع يَافعِ: مثل, شذوذًا ( فاعِل)



 هناك أفعال اشُْتُق  منها اسم الفاعل غير القواعد

 :مثل , جدا و هي قليلة , السابقة

 (.و القياس كسرها ) أسهب مُسْهَب بفتح الهاء 

 (.  و القياس كسرها) مُحْصَن   و أحصن 



 :  وزنيههاتي اسم الفاعل من الأفعال التالية 

رقى 

 سعى 

اختار 

قال 

نام 

هاب 

 استشار 

أقام 

 أباح 
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 اسم المفعول

صيغة تدل على من وقع عليه الفعل وهي تساوي الفعل     
المبني للمجهول و هي تدل على وصف من يقع عليه 

 .الفعل

 :يصاغ اسم المفعول على النحو التالي 

 :مثل, على وزن مفعول: الفعل الثلاثي   

 .شرب مَشروب, كتب مَكتوب    

إذا كان مضارع الفعل عينه واو أو ياء يصاغ اسم المفعول 
 :مثل, على وزن المضارع

 مَقول –يَقوُل  –قَال    

 مَبِيع -يبيع  –باع    



 بشرط إعادة ألف وكذلك إذا كان مضارع الفعل عينه ,

 :مثل, الألف إلى أصلها

 مَفُول  –مَخُوف  –يَخاف  –خاف. 

 مَفيِل  –مَهِيب  –يَهاب  –هاب. 

 كان الفعل آخره حرف علة نأتي بالمضارع من الفعل إذا

ثم نضع مكان حرف المضارعة ميمًا مفتوحة ونضعف 

 : مثل,الحرف الأخير أي لَم الفعل الذي هو حرف علة

 (على وزن مفعول) .مَدعوٌّ  –يَدعو  –دعا •

 (على وزن مفعول).مَطوِيٌّ  –يَطوي  –طوى •



 يُشتَق على وزن المضارع مع إبدال : غير الثلاثي

 :الآخرحرف المضارعة ميماً مضمومة وفتح ما قبل 

 مُخرَج –يُخْرِج  –أخرج مثل. 

مُسْتَشَار –يَسْتَشير  -استشار. 



 هناك أبنية تستعمل بمعنى اسم المفعول أشهرها: 

فَعِيل مثل جَرِيح. 

فَعَوُلة مثل رَكُوبة. 

فعِل مثل نِسي. 



 :وزنيهصيغي من الأفعال التالية اسم المفعول 

استوفي 

ورد 

جلس 

استقبل 

قال 

هاب 

خاف 

دعا 

 رجا 


